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一一城城多多个个商商务务区区，，是是不不是是浪浪费费
济南CBD定位区域级，集中全力打造成标志性区域

本报记者 喻雯 范佳

21日，在CBD城市设计专家
论证会上，国内外专家看完济南
中央商务区的城市设计后，提出
了两个问题：CBD建设如何做好
保泉？CBD建设中，五座地标塔楼
一定都要建成超高层吗？

CBD建设不妨碍

海绵城市建设

东方园林首席设计师李建伟
提出，济南是泉城，在CBD建设过
程中，怎样规避对地下水的损害？
怎样让我们的泉城继续延续它优
秀的泉水历史？大量的地面被硬
化后，会不会对海绵城市建设有
影响？

“我们不会让地面完全不透
水。密闭的地面会给CBD地区地
下水的回收以及沉降带来问题，
同时也会影响气候。”美国SOM

公司芝加哥城市规划副总监金西
介绍，首先他们引入了公园体系，
进行雨水回收。同时也限制了地
下开发规模，将主要的商业设施
分布在地铁周围，而不是遍布在
各区、各处。

金西说，从地块和街道的角
度，他们更加鼓励CBD的地表像
海绵一样透水。同时他们会在庭
院和人行道的铺地中采用一些透
水的界面并建设很多生态沟，用
来回收雨水，以补充地下水。“这
一系列的想法，希望在以后的城
市设计和今后的建设中落实到每
一个地块中。”

专家称建设高楼

没必要攀比高度

根据CBD的城市设计，片区
五座地标塔楼群，高度在220米至
420米。对于这种超高层建筑，与
会专家提出，重要的不是高度而
是招商的需求。

中国科学院院士、天津大学教
授彭一刚提出，超高层建筑成本不
菲。天津CBD最高的一个建筑是600

米，一直到现在没有人愿意出资建。
如果高度降低一点，从功能、技术、
投资各个方面都可能更合理。

同时他认为建楼没必要攀比
高度，“今天这个在山东可能是最
高的，全国数第几，但过几天别的
地方又出现更高的。”彭一刚称这
么高的楼，跟周围的环境不协调，
也未必好看，但是投资却大大地
超过一般的建筑。

美国专家伊丽莎白说，CBD

的超高建筑都是用于办公和酒
店，从使用的角度来说，200-400米
的高度并没有什么不妥，更高或
者更低一点也没有关系。关键要
看有多少企业入驻，是否有足够
的商务商业活动，根据招商引进
的产业情况以及旅游状况来定。

济南高大帅CBD神秘
面纱揭开，不少济南市民为
之振奋。近几年来，“CBD
热”、“超高层热”成为城市
建设发展过程中的热词。纵
观北上广等一线城市，CBD
商圈写字楼招商难、人气不
旺甚至是空置都渐渐成了
普遍的难题。

济南的CBD建设中，如
何避免这些弯路，走出自己
的特色？面对国内外一些城
市千篇一律的CBD建筑和
风格，济南又该怎样避免？

济南CBD共规划了地上
地下1000万平米的开发量，200
米至420米的超高层建筑要建5
座。而怎样做到产业和人口的
聚集，从而真正发挥好CBD的
经济辐射作用，也成为国内外
专家共同关注的问题。

中国城市规划设计研究
院副总规划师朱子瑜认为，有
很多城市形成了这一区域后
又出现闲置，不仅与当前的经

济环境有关，也与盲目加快物
质城镇化过程有关。“所以要
强调人的城镇化，因为这与对
办公场所的需求有关。我们根
据需求建设，理论上讲不会闲
置，如果超过需求建设，则闲
置无法避免。”朱子瑜认为，
一定要搞清楚真正的需求，明
确城市在区域中应该扮演的
角色。

朱子瑜说，如果能比较准

确 地 认 识 到 本 身 C B D 的 层
级，那么在用地规模、招商力
度、功能安排上就会有差异，
也有可能避免资源闲置的情
况。如果过高看待自己，有可
能浪费，如果过低，可能会发
育不良。“目前济南CBD的层
级定位为区域级别，不同于北
上广的全国级CBD，应该说是
比较科学的。”

谈到招商引资的建议，朱

子瑜说，现在的规划要有一定
弹性。因为经济形势很难预
测，招商情况有可能好也有可
能坏。弹性一方面是指功能布
局的弹性，顺应每次招商情况
调整，二是时间安排上的弹
性。政府对CBD建设期望值
上 应留有余地，做好心理准
备。这里是城市集中建设区，它
的发展情况，对济南未来招商
有很大影响。

一个城市的CBD对经济
的带动及辐射作用是显而易见
的。在城市建设过程中，很多城
市不只一个商务区。济南也是
一样，先后有市中区的经四路
商埠区，历下区的奥体文博片
区，高新区的汉峪片区，槐荫区
的西客站片区等几个中央商务
区。面对东西、新老片区，文博
片区的CBD会不会与它们同
质化竞争？会不会造成定位的
重复或是资源的浪费？

对此，国家工程勘察设计
大师、华东建筑设计研究总院
首席总建筑师汪孝安说，CBD
不是那种大的商业中心，中央
商务区内办公用地占很大比
例，将来那里会有很多企业总
部，它的定位跟专门的商业区
是不同的。以西客站片区为例，
这是交通枢纽旁边的商业区，
人来客往很频繁，但西客站的
商业和中央商务区的商业肯定
不一样。

济南市规划局局长贾玉良
说，济南的商业、金融和商务的
产业布局主要集中在老城中
心、西客站和东部金融商务区。
老城区是传统的商业中心和文
化旅游中心，它的重点是保护，
空间发展肯定是受限的。西客
站离市中心比较远，它已经有
一些文化艺术、会展、商贸的功
能，相对来说产业基础比较薄
弱。东部金融商务区目前非常
有基础和优势条件。

贾玉良说，针对城市发展
比较分散的现状，济南市提出
了聚焦战略，打造唯一的高标
准的中央商务区，建设集中展
现山东经济大省实力的一个标
志性区域。

济南市招商促进局局长宋
卫东介绍，济南每个区县的产
业、发展定位都不同。CBD建
成后，各个区县会根据不同的
定位做好资源的配置，避免出
现资源的浪费和重复。

在济南CBD的建设中，如
何挖掘济南的城市、人文特色
成为规划设计的重中之重。而
面对当前不少大城市CBD建
设过程中出现的“千城一面”，
刻意模仿，济南如何做到“独树
一帜”呢？

“济南给我最深的印象源
自《老残游记》，‘家家泉水，户
户垂柳’，我想济南的城市设计
中是不是能多少体现一点其中
的思路？”中国科学院院士、著
名建筑专家彭一刚在论证会上

表示，相对而言，青岛洋一些，
济南土一些，但“土”该保留。

“目前我们看到，千城一面
的现象普遍存在。像美国曼哈
顿、上海浦东新区等，均以建筑
景观为主，很相似。”朱子瑜分
析，造成中国“千城一面”的原
因，一是原本有特色的地形被
破坏了，二是大量地块掌握在
不同的开发商手里，开发商为
打造品牌，节省资金，把自己的
风格建到各个城市，不断复制
设计，就容易千城一面。

“济南是历史文化名城，我
们要回过头向历史学习如何与
自然协调共存。”朱子瑜说，城
市形态在布局时，除了不同区
段功能、设计师主观意志外，从
中国特色来讲，更多是由山水
环境决定。比如按照传统理念
做城市设计，济南的方向正好
与传统相反，是南山北水。城市
形态和山水形态协调才叫和
谐，在其中生活才会有幸福感。

“有时越‘土’的东西越有
价值，不能因为街道拓宽而把

一些有价值的老建筑草率拆
掉。”国家工程勘察设计大师、
华东建筑设计研究院总院首
席总建筑师汪孝安强调，城市
面貌新老之间不要有突变，上
海规定了64条永不拓宽的道
路，这些好经验济南也可以借
鉴，老城市肯定有一些有价值
的东西。

“这次规划中保留了一个
老钢厂（二钢），结合绿地做成
一个文化场所就是一个很好的
尝试。”汪孝安说。

济南土一些，但“土”该保留？

建多个商务区，如何避免浪费？

这么大的体量，都能利用起来吗？

高楼建起来

泉脉怎么办？

本报记者 喻雯 范佳
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中央商务区的五座摩天大楼将成为济南新地标,山泉湖河城分别体现其中。

中央商务区地上地下利用示意图。

本报济南11月22日讯（记
者 杜洪雷） 济南21日清晨
的凶杀案引发众多读者关注。

22日，唯一从凶案现场逃生的
刘女士告诉记者，由于她母亲
极力阻拦嫌疑人王某某，她才
得以趁机逃离。

21日清晨，61岁的济南市
民王某某先是在天桥区师范路
自己家中杀死妻子，而后携枪
赶赴位于市中区中海国际社区
的继子家中，将继子、继子的岳
母杀死。其继子的妻子刘女士

幸运地负伤逃脱。嫌犯王某某
随后在继子家中畏罪自杀。

22日傍晚6时30分许，在省
城一家医院的骨创科病房内，
刘女士眼睛红肿，面容憔悴。
她的左前臂做了包扎，此处
伤口是嫌疑人王某某用其携
带的枪支所伤，还需要进行
手术治疗。据了解，她已经怀
孕 7个多月，其母亲是专门从

老家过来照顾她的。
据刘女士称，2 1日一早，

嫌犯王某某突然闯进其家中
行凶，幸亏她母亲极力地阻
拦，并让刘女士赶紧逃跑。正
是由于母亲的保护，刘女士
才得以逃脱并找到小区保安
报警。

目前，案件仍然在进一步
调查中。

母母亲亲阻阻拦拦嫌嫌犯犯，，女女儿儿得得以以逃逃脱脱
已怀孕7个月，母亲原本从老家赶来照顾

枪响灭门
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